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*  *  * 

 

 

开会辞  

1.     房屋及发展规划委员会 (下文简称「房发会」 )主席欢迎各位委员

及各部门的代表出席房发会第十五次会议。  

2.     在开始商讨议程前，主席提醒各位委员按《九龙城区议会会议常

规》(下文简称《会议常规》)的规定申报利益，若稍后讨論的事项与其物

业业权、职业或投资等个人利益有所冲突，委员须在讨論前申报，以便

他考虑是否须要请有关委员于讨論或表决时避席。此外，根据《会议常

规》第 36(2)条，委员会举行会议的法定人数为全体成员人数的一半。由

于房发会有 11 名委员，如会议期间在席委员人数不足 6 位而有委员向

他提出此事时，他会立即中止讨论，并指示秘书请离席委员返回会议室。

如 15 分钟届满后仍未有足够的法定人数，他会立即宣布会议结束。此

外，因应疫情的最新情况，主席要求委员把握时间发言，让会议时间不

会过长，以减低社交接触及病毒于社区传播的风险。  

 

议程一  

通过第十二次会议记录  

3.     主席宣布第十二次会议的会议记录无须修订，并获得委员会一致

通过。  

 

议程二  

要求进行公屋单位改装工程时，使用非易燃物料  

(房屋及发展规划委员会文件第 09/22 号 ) 

4.     主席请委员阅览房屋署于会议前提供的席上文件第 1 号书面回

应。  

5.     吴宝强委员介绍文件，建议房屋署在进行公屋单位改装工程时，

使用非易燃物料围封单位，避免因隔邻住户在自家门前燃烧冥镪而引致

火灾。他又提出以下意见：  
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(i)  他指出由于正进行改装工程的公屋单位住户会暂居别处，

若火灾发生于晚上，单靠于工作范围内设置适当的消防设

备或未能及时扑灭火灾，故查询是否有其他消防措施；以及  

(ii)  他指出署方的部分工程会以铁板围封工作范围，故查询选

择围封物料的标准。  

6.     潘国华委员的意见综合如下：  

(i)  他对使用木板围封工作范围表示理解，并认为重点在于如

何透过监管措施避免发生严重火灾；  

(ii)  他查询署方派员巡查工程地点的频率，以及会否以签到簿

记录巡查时间及详情，以减轻市民对消防安全的担忧；以及  

(iii)  他查询署方是否容许市民在公共地方燃烧冥镪。  

7.     林德成委员的意见综合如下：  

(i)  他查询署方是否有恒常机制安排员工定期巡查工程地点，

以及是否包括拍照的巡查记录；  

(ii)  他查询署方会否与工程承建商定期沟通，以了解有关工程

的进度；  

(iii)  他查询木板或环保物料在多次循环再用后，会否招致虫患

或鼠患问题；以及  

(iv)  他查询是否有法例规定居民在公共地方燃烧冥镪后即时清

理灰烬及将化宝桶移离公共地方。  

8.     何显明委员的意见综合如下：  

(i)  他建议以石膏板作为围封板；以及  

(ii)  他建议于市民经常燃烧冥镪的地点设置防火沙。  

9.     主席的意见综合如下：  

(i)  他查询屋邨保安人员和署方工程人员是否均有自己准备的

巡查记录，而记录有否包括确认已设置合适的消防设备；以

及  

(ii)  他查询与在工作范围内发生火灾有关的投诉数字。  
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10.     房屋署副房屋事务经理 (爱民 )(3)张志强先生回应，重点如下：  

(i)  房屋署一向积极支持环保，在进行公屋单位改装工程时，署

方一般会采用可循环再用且易于安装及清拆的木材作为围

封板；  

(ii)  房屋署在与工程承建商签订工程合约时，均会规定承建商

必须在工作范围内设置适当的消防设备，如防火沙及灭火

筒等。房屋署工程人员会不时巡查工程地点，确保承建商的

工作符合有关规定；  

(iii)  屋邨办事处亦会加强巡查公共地方，并会以劝喻方式提醒

居民在走廊燃烧冥镪时，避免影响其他邻近住户并必须即

时清理灰烬及将化宝桶能移离公共地方；  

(iv)  燃烧冥镪乃中国的传统习俗，故房屋署多以劝喻方式提醒

居民。若居民未有即时清理灰烬及将化宝桶移离公共地方，

署方会向有关居民发出书面警告并执行屋邨管理扣分制；  

(v)  在盂兰节等传统节日时，房屋署会于屋邨范围内合适及通

风良好的地点提供设施予市民进行拜祭及燃烧冥镪活动；

以及  

(vi)  房屋署从未收到与在工作范围内发生火灾有关的投诉，而

署方在巡查期间未有发现有化宝桶留在公共地方。  

11.     房屋署屋宇保养测量师 (九龙西 )卢静儿女士回应，重点如下：  

(i)  由于木板易于安装及清拆并较符合经济效益，因此署方一

般会使用木板围封工作范围；  

(ii)  工程承建商须在工作范围内设置防火沙及灭火筒。此外，楼

宇内的消防喉辘在设计上应可覆盖全层；  

(iii)  工程人员每星期会至少两次巡查工程地点，以确保工程符

合有关规定，而每次巡查均会拍照作记录以确定有否设置

适当的消防设备；以及  

(iv)  她感谢委员的意见，并会研究以石膏板作为围封板的可行

性。  

12.     主席作出总结，并希望署方继续定期巡查进行改装工程的地点，
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以及作并妥善记录。  

 

议程三  

其他事项  

13.     林德成委员指出有工程承建商于温思劳街荣丰大厦以围板围封

侧巷位置长达半年，以于天台存放工程的工具，故要求屋宇署提供协助

以避免道路被长期堵塞。他又查询若其他地点发生类似情况，市民应如

何寻求屋宇署的协助。  

14.     何显明委员表示根据报导，邻近地区多幢旧楼的住户收到屋宇署

的通知，要求他们清拆僭建物，故建议署方避免进行突然且牵涉范围广

泛的行动。  

15.     主席表示屋宇署需时收集资料，以回应林德成委员的查询，故建

议他于下次会议提交有关文件。  

16.     屋宇署高级屋宇测量师 /E3 许向阳先生回应，重点如下：  

(i)  屋宇署在进行清拆僭建物行动前，会先去信受影响的住户，

通知他们有关大型行动的详情，故不会出现委员提及的情

况，署方只会在详细勘测后向违例僭建物发出清拆令；以及  

(ii)  就荣丰大厦的问题，他建议委员提供较具体的资料，让他跟

进及了解有关情况。  

 

下次会议日期  

17.     主席宣布下次会议日期为 2022 年 7 月 14 日下午 2 时 30 分，截

止提交文件日期为 2022 年 6 月 28 日。  

18.     主席在下午 2 时 52 分宣布会议结束。  

 

本会议记录于 2022 年 7 月 14 日正式通过。  
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                     主席  

 

 

 

 

                               

                     秘书  

九龙城区议会秘书处  

2022年 7月  


